



# RECORRIDOS

## JUNT@S SOMOS MÁS FUERTES

### CONTENIDO:

*La Marcha por la Esperanza 2020 se hizo de forma virtual* 2

*Voces por el Cambio, la plataforma regional de TdH* 2

*Niñ@s periodistas se enfocan en el medio ambiente* 3

*“Cajita de luces”, un programa radial contra los miedos* 4

### Copartes en Bolivia:

- Fundación Ayni
- Mujeres Creando
- Centro de Estudios y Apoyo al Desarrollo Local (CEADL)
- Centro Integral de Comunidades de la Región Andina (CICRA)
- Pastoral Social de Cáritas Potosí (Pasocap)
- Estrellas en la Calle

Vertiginosamente se nos pasó el año 2020 con sucesos que no habíamos imaginado siquiera y que nos han puesto en situaciones de vulnerabilidad e incertidumbre a tod@s.

Por una parte, la pandemia del covid-19 que vino a mostrarnos la debilidad de nuestros sistemas de salud y de educación, de nuestras estructuras psicosociales y de nuestro sistema económico. Ante esto, en especial, las niñas y los niños respondieron con bastante fortaleza y responsabilidad, cuidando de los suyos, comprometiéndose con las tareas de la casa, reinventando juegos incluso desde los pocos o muchos metros cuadrados que l@s limitaban.

El cierre de las escuelas y la clausura del año escolar fueron los hitos que más afectaron a niñas y niños, la pérdida repentina de aquello que reafirma la importancia de la escuela en su vida: el lazo social, el aprendizaje en comunidad, el juego colectivo, la búsqueda del conocimiento. Sin embargo, ante esto, rápidamente lograron reconexiones, desde lo obsoleto de la poca tecnología a la que accedían, desde el



intercambio dentro de cada comunidad y las enseñanzas de abuelas y abuelos, o desde los mensajes de muchos o pocos maestros y maestras que les llegaron con consignas de que el aprendizaje debía seguir latiendo.

Muchas personas queridas cercanas enfermaron, fallecieron, o estuvieron a punto de hacerlo, y esto nos permitió sacar de adentro la fuerza y reconocer la importancia del aliento solidario, juntos y juntas nos hicimos más fuertes aún en la distancia.

Con nuestras copartes y equipos de trabajo atravesamos miles de obstáculos para atender situaciones críticas de violencia contra niñas, niños, jóvenes y mujeres; obstáculos para romper las barreras de la complicidad estructural y reafirmarnos en la convicción de que la impunidad debe acabar y de que cada vez son más las voces de la denuncia y los gritos de rebeldía.

La incertidumbre sociopolítica en la que además estuvo sumergido nuestro país, fue enfrentada con una acción electoral que, en general, fue pacífica y esperanzadora, con una actitud responsable de gran parte de la población.

Entraremos a un nuevo e incierto 2021, pero con la certeza de que nos tenemos un@s a otr@s, con la esperanza de que junt@s somos más fuertes, con la certeza de que niñas, niños y jóvenes son y seguirán siendo siempre nuestro@s mejores maestr@s de la creatividad, de la lucha por la vida, de la solidaridad.

¡Gracias por todo esto!

**Patricia Vargas**  
Coordinadora Nacional Bolivia  
Terre des Hommes Suisse

### LÍNEAS ESTRATÉGICAS

- Promover los derechos de la niñez y denunciar las violaciones contra ellos.
- Promover el acceso a una educación de calidad.
- Promover la educación para el desarrollo sostenible y solidario.



## LA MARCHA POR LA ESPERANZA VIRTUAL, UN ÉXITO DE LA SOLIDARIDAD

La vigésimo novena edición de la Marcha por la Esperanza, dedicada en 2020 a los derechos de niñas y niños de Bolivia, contó con 272 marchistas de todas las edades, más de 25.000 niñas y niños fueron sensibilizados en el cantón de Ginebra y en Francia, y se logró una recaudación aproximada de 25 mil francos suizos.

Esos son los resultados de esta actividad solidaria que tuvo que reinventarse este año en formato digital para proteger a las y los caminantes, y a sus patrocinadores de la pandemia del covid-19.

Los fondos recaudados este año permitirán a Terre des Hommes Suisse apoyar a las organizaciones locales que defienden los derechos de la niñez en Bolivia y en el resto de América Latina. Esto cobra mayor importancia en tiempos en que la pandemia global ha puesto en riesgo el bienestar y los derechos de las personas más vulnerables.



La Marcha por la Esperanza 2020 contó con el testimonio de James Córdova, un niño de 10 años que vive en el Valle Alto de Cochabamba y que forma parte de los grupos de autoprotección que

impulsa la Fundación Ayni. En ese espacio, las niñas y niños están comprometidos con la eliminación de la violencia, y se capacitan de manera permanente en derechos de la niñez.

*La Marcha por la Esperanza 2020 fue dedicada a la defensa de los derechos de niñas y niños de Bolivia, y de toda América Latina.*

### VOCES POR EL CAMBIO, UNA PLATAFORMA PARA AGENTES DEL CAMBIO



“Voces por el cambio” es la plataforma digital de Terre des Hommes Suisse que se ha constituido en un espacio que reúne las voces de las y los agentes de cambio, niñas, niños y jóvenes que promueven sus derechos y que protagonizan sus luchas.

Esta plataforma aglutina también las actividades que realizan las coordinaciones nacionales de Bolivia, Perú, Colombia y Brasil a través de sus socios locales.

En “Voces por el cambio” se encuentran las manifestaciones de niñas, niños y jóvenes que participan en los proyectos apoyados por Terre des Hommes Suisse en los ámbitos de educación, participación y protección.

En el espacio que corresponde a Bolivia se pueden encontrar los reportajes elaborados por l@s niñ@s periodistas.



# Niñ@s de seis ciudades se forman como ecoperiodistas digitales



Algun@s de l@s participantes en el curso de ecoperiodismo digital.

la participación de niñas de La Convención Huayopata, Huascac Paucartambo, Ocongate Quispicanchi de la región Cusco, e Inambari Tambopata de la región Madre de Dios

El objetivo de este proceso de capacitación fue fortalecer el ejercicio de participación y actoría social de niñas y niños en todos los asuntos que les conciernen, y en especial en el seguimiento al cumplimiento de sus derechos.

En medio de la pandemia del covid-19, la niñas y niños hicieron énfasis en los derechos a un medio ambiente seguro, limpio, saludable y sostenible, para el pleno disfrute del derecho a la vida, la salud, la alimentación, el agua y el saneamiento, entre otros.

En el marco de la campaña #CreemeSiTeLo-Cuento, llevada adelante por Terre des Hommes Suisse para conmemorar el Día Internacional de la Niña, una treintena de niñas y niños de Cochabamba, El Alto, La Paz, Potosí, Sucre y tres distritos de la región Cusco y uno de Madre de Dios en Perú, decidieron encarar el reto de capacitarse en línea como ecoperiodistas digitales.

Los contenidos de la capacitación abarcan géneros y formatos periodísticos; redacción periodística, reportería digital; producción de memes, fotografías, videos y podcast; plataformas de difusión y redes sociales, diseño de investigaciones periodísticas, así como uso de nubes seguras y memoria de celulares. Otro aspecto de la capacitación fue el de los derechos de la niñez.

Fue precisamente por la necesidad de la comunicación virtual, debido a las restricciones por la pandemia del covid-19, que fue posible

El resultado de la capacitación fue la producción de seis reportajes, cuatro en formato audiovisual y dos podcast.

*El derecho a un medio ambiente seguro, limpio, saludable y sostenible, permite el disfrute del derecho a la vida, la salud, entre otros.*

## Niñ@s ayudan a apagar incendios

A raíz de una noticia periodística que muestra a niños ayudando a apagar incendios en la zona del Chaco boliviano, este reportaje visibiliza también la participación de la niñas en la tarea de proteger su espacio de vida afectado por el fuego.

## Niñ@s cuidan la naturaleza urbana

Este reportaje audiovisual muestra que niñas y niños urbano también aportan en el cuidado de la naturaleza. No dañan la flora urbana, tiran la basura en los contenedores, no desperdician agua, entre otras acciones.

## Niñas agricultoras

A partir de una entrevista a una niña que produce en un huerto urbano y una mujer adulta que es agricultora desde su niñez, este reportaje audiovisual muestra todas las actividades que demanda la agricultura.

## Niñ@s contra el cambio climático

Mediante consejos prácticos e intercambio de experiencias, este reportaje audiovisual detalla una serie de acciones que pueden realizar niñas y niños, y también personas adultas para contrarrestar el cambio climático.

## Niñ@s del campo cuidan la naturaleza

Este podcast permite conocer cómo las niñas y niños que viven en las áreas rurales se relacionan con la naturaleza y cómo son parte también de las luchas sociales para proteger los territorios donde viven.

## Los transgénicos afectan a las niñas

Mediante entrevistas a especialistas, este podcast explica qué son los transgénicos y el impacto dañino del consumo de alimentos transgénicos en la salud de las niñas del área rural y de la población en general.



## “CAJITA DE LUCES”, UN ESPACIO DE RADIO PARA AHUYENTAR LOS MIEDOS



Dorian, Michelle y Camila en el estudio de grabación de Radio Deseo en la ciudad de La Paz.

El duelo, la amistad, la mamá, el aprendizaje, los ejercicios, la calle, la alimentación, la basura y los animales son las temáticas abordadas en los microprogramas.

La selección de temas es el resultado de los sentimientos y miedos expresados por niñas y niños que participaron en la iniciativa Voces por el Cambio, mientras que el tratamiento dado a cada temática responde a la necesidad de renovar esperanzas a través de la ternura y de mensajes propositivos.

La conducción estuvo a cargo de Michelle Villagra López de 17 años, Dorian Villagra López de 15 años y Camila González Aramayo de 13 años.

En medio del dolor, de la confusión y de la incertidumbre que ha generado la pandemia del covid-19, Terre des Hommes Suisse en Bolivia ha producido un ciclo de nueve

microprogramas radiales dirigidos a niñas y niños, titulado “Cajita de luces”. Este ciclo ha sido difundido en radios de cinco ciudades capitales del país.

### Terre des Hommes Suisse en Bolivia

Cochabamba, edificio Continental, piso 6, of. 6D, calle Pedro Blanco N° 1344 esq. avenida Santa Cruz

Teléfono/fax 591-4-4418772  
Correo: p.vargas@terredeshommes-suisse.ch

Nuestra web

[www.tdhsbolivia.org](http://www.tdhsbolivia.org)

Nuestras redes

[@tdhsbolivia](https://www.facebook.com/tdhsbolivia)

[@TerredesB](https://www.instagram.com/TerredesB)

[terredeshommesuissebolivia](https://www.youtube.com/terredeshommesuissebolivia)

Terre des Hommes Suisse Bolivia

### NIÑAS Y NIÑOS FUERON ESCUCHADOS POR LOS 31 AÑOS DE LA CDN

Los 31 años de la Convención sobre los Derechos del Niño (CDN) fueron recordados desde Bolivia con la participación de Diana y Juan en el foro global “El derecho de los niños a ser escuchados sobre la respuesta y recuperación de covid-19”, organizado por la alianza Joining Forces Global y llevado adelante el 20 de noviembre.

Participaron en el evento la directora ejecutiva del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), Henrietta Fore y la vicepresidenta de la UE, Dubravka Suica, así como niñas y niños de Indonesia, Kenia, Guatemala, Bangladesh, Bolivia, Malawi, Senegal, Uganda, Perú, Nepal, Zambia.

En Bolivia, el 27 de noviembre, se realizó también el seminario virtual “Que se

escuchen nuestras voces”, una plataforma para que niñas y niños sean escuchados por el día universal del niño y puedan dirigirse a una audiencia a nivel nacional para compartir sus pensamientos y experiencias sobre la participación infantil y el ejercicio de sus derechos durante la emergencia sanitaria por el covid-19.

En esta actividad se destacó el derecho de las niñas y niños a ser escuchados, según se reconoce en el artículo 12 de la CDN, con un énfasis específico en el aprendizaje de sus experiencias en el contexto de los planes del Estado de respuesta y recuperación de la pandemia. Asimismo, se premió a las y los ganadores del concurso de dibujo y videos de TikTok sobre los derechos de

la niñez, en el que participaron alrededor de 300 niñas y niños

La Alianza Joining Forces está integrada por seis organizaciones líderes en materia de infancia: Educo, miembro de ChildFund Alliance, Plan International, Save the Children International, Aldeas Infantiles SOS Internacional, Terre des Hommes International Federation y World Vision International.



Diana Marca Menece.